

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
 NUMEROS SEPTIEMBRE 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea. . . . . 0'20  
 En cuartilla plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, martes, 20 de Octubre de 1885.

N.º 1294.

## Correo de hoy

Madrid 13 de Octubre.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

La corte se nos ha presentado con cara de invierno. Hablo de la población; que no soy yo de los que andan siempre estudiando la cara del monarca, como si fuera el barómetro social y político á cuyas alternaciones se sujetan ó han de sujetarse los sucesos del presente y los acontecimientos del porvenir. Si el rey tiene ó no buena cara, cosa es que no me incumbe averiguar, ni creo tenga la trascendente importancia que muchos le conceden. Pero no puedo sustraerme al deseo de decir á usted que el invierno nos ha hecho espléndido anticipo de sus rigores y también de sus encantos.

La vida de la corte, como la vida de la naturaleza, cambian radicalmente con las estaciones. El invierno, aquí, como en todas partes, tiene su fisonomía, su estilo especial. Las gentes de buen tono, el Madrid distinguido, le desea tanto como los pobres le temen y aborrecen. Un día de liniebla recuerda á los elegantes las verdes orillas del Tamesis; el Retiro y los paseos nevados es espectáculo que siempre agrada visto á través de los cristales de un soberbio *landeau* y envuelto en ricas pieles de Rusia y de Suecia.

El frío es por esencia aristocrático; levanta infranqueables barreras entre las gentes de buen tono y la burguesía y las clases pobres: destruye ese nivel igualitario del verano que á todos confunde, borrando las distinciones de clases y permitiendo que los cursis y *desdichados* se codeen ufanos con los privilegiados de la fortuna, de la audacia ó del crimen. Por eso en verano se desbanda el Madrid concido, huyendo del horrible contacto de los pobres pretensiosos y de la competencia de las clases medias, que desdichadamente les siguen allí donde alcanza su inacabable dinero, ya que no su discutible y aun negada distinción.

En verano todos pueden pasear por el Retiro, asistir de noche á los jardines, dar vueltas por el Pardo y Recoletos, comer por poco dinero donde comen los ricos. Basta poseer unos cuantos duros y tener buenas piernas. Con unas varas de percal francés, un sombrero de fantasía y una entrada de á peseta, se sienta la hija de la patrona de huéspedes junto á la duquesa más linajuda y elegante, oye la misma música y respira el fresco ambiente que Dios envía por igual á los ricos y á los pobres, á los elegantes y á los que no lo son. Pero esto no puede hacerse en invierno. Aquella duquesa no vuelve á encontrarse junto á la joven bonita que le asedia en verano. Desde el paraíso á la platea del Real media tanta distancia como desde el paraíso á la tierra: los lacayos de empolvada peluca y casaca del tiempo de Luis XIV guardan las marmóreas mesetas de los palacios donde se reúnen las gentes de tono: en el Retiro solo admiran aquellas puestas de sol que recuerdan las de Claudio de Lorena, las damas que tienen trenes y lacayos envueltos en pieles que más que el modesto ajuar de las dis-

tinguidas de verano: los estrenos son caros para que asistan las elegantes de canícula: el nuevo teatro de la Princesa está abonado por familias que han tenido poco menos que hacer pruebas de nobleza; los trajes de moda no están ya al alcance de todas las fortunas: en suma, que en invierno no se puede brillar por tan poco dinero como brillan en verano las luciérnagas.

Es, pues, otro el Madrid.

El Real va á abrir sus puertas y tras él la Princesa, preocupación de la gente *pschüt*; los salones harán en breve lo propio; llegan los pedidos de Inglaterra, de Francia y de Austria; los escaparates de las tiendas de novedades son peligrosas tentaciones á la fortuna y á la virtud: el Madrid distinguido se mueve y se dispone á salir triunfante en la campaña de invierno.

Mañana se canta el «Te-Deum» y no hay temores de regresar á la corte. El hábito de un colérico no empañará los eucajes de un bello tocado, ni los mendigos de levita pedirán dinero para socorrer huérfanos y auxiliar moribundos. Cesaron, pues, las impertinencias; llegó la hora de brillar y divertirse.

¿Quién se acuerda de los muertos ni de los infortunados? Dios, en su inmensa bondad, habrá acogido el alma de los unos y proveerá á las necesidades materiales de los otros.

Todo dinero es poco para honrar la estación de los ricos. Así se explica que habiendo sido fabuloso el abono del Real no puedan adelantar las obras del templo ofrecido á la Virgen de la Almudena por la piedad de las damas de Palacio y la aristocracia de Madrid. Pero qué importa! ¡el vil dinero está reñido con la pura inmaterialidad del amor á María.

Mañana el «Te-Deum». Será brillante. Bosch lo ha querido y lo consigue. El «Te-Deum» va á ser otra gran fiesta para ese feliz Madrid que sólo piensa en divertirse. Por la mañana á San Isidro del Real; por la noche al Real de la plaza de Oriente. ¡Qué gran día! Obtener una papeleta para la basílica es obtener un triunfo. Las papeletas las tienen á estas horas las damas que se interesaron por la salud nuestra desde Biarritz, Baden, Trouville y las estaciones veraniegas de Francia y Alemania. Bosch, asediado por esa aristocracia que no le ha admitido! ¡Qué satisfacción la suya! ¡Qué honor para Tortosa! ¡Así está de ufano con sus papeletas, que reparte como pan bendito entre las siervas de la Virgen de la Almudena.

Uno de los médicos del hospital de coléricos se lamentaba esta tarde de que no se le haya invitado al «Te-Deum». ¡Qué cosas tienen los médicos! ¿Hay acaso peligros que correr en la suntuosa solemnidad de mañana?

Regresen, regresen á Madrid los que faltan. Ni hay cólera, ni se pide dinero. En cambio hace frío, mucho frío; hoy ha nevado, y la nieve da calor á los corazones elegantes. Adelante, sociedad pagana, adelante. No te preocupes de que han subido todos los alimentos, de que el pobre no puede beber vino ni comer carne, pues una botella pequeña cuesta 70 céntimos y un kilo de carne nueve reales.

Regresad, ilustres damas, que no os molestarán las cursis de verano. Están estudiando el problema de adquirir burlete barato para que las pulmonías no se les cuelen por los resquicios de las puertas.—A.

De La Vanguardia:

Madrid 16 de Octubre.

Hoy se ha celebrado Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M. el rey. Aun cuando los ministros se hallaban á las diez de la mañana en Palacio, tengo entendido que el Consejo no ha dado principio hasta las once, durando hora y media próximamente.

El señor presidente del Consejo ha dado cuenta al rey de la última nota de Alemania y de la contestación del Sr. Elduayen, redactada por el señor Cánovas, así como del envío al Romano Pontífice de los documentos que justifican nuestro derecho á las islas Carolinas, para que faciliten su estudio en el asunto que ha de intervenir como mediador.

A propuesta del Sr. Elduayen, se acordó conceder á los exploradores portugueses Sres. Capello é Ivens, la gran cruz del Mérito Naval al primero, y la de Isabel la Católica al segundo.

El ministro de Marina enteró á S. M. de la comisión que había encargado al oficial de marina señor Villamil, y de que ya se han ocupado los periódicos, consistente en la compra de un buque torpedo que pueda servir de modelo en nuestros arsenales para la construcción de otros, y por último, el señor ministro de Ultramar puso á la firma de S. M. el rey algunos decretos de relativa importancia.

Segun noticias, Alemania en su nota no admite la soberanía histórica de España; pero la hará depender de la prioridad de la ocupación.

Si se demuestra que España tomó posesión antes que el «Itis», y el gobierno es prudente, viene á decir la nota, la cuestión puede resolverse rápida y amistosamente.

Peró, de lo contrario, el asunto podría revestir diferentes aspectos.

Parece que la nota del Gobierno español admite en principio la mediación del Papa y rechaza las objeciones de la nota alemana contra la soberanía española sobre las Carolinas y las Palaos; también se ha enviado al Papa un documento exponiendo los derechos españoles y desarrollando los argumentos que se oponen á las pretensiones alemanas sobre la cuestión de fondo, que el Gobierno de Madrid mantiene siembre, sobre el terreno de los derechos históricos.—R. M.

Paris 16 de octubre.

A medida que nos acercamos al segundo excurtinio, llega al colmo la excitación de los partidos, poniéndose en juego todos los ardides, especialmente los reaccionarios que están exaltados con motivo de su primer triunfo.

Se promete rebaja de contribución, fijar en 18 meses el servicio militar, etcétera, etc. Y debe tenerse en cuenta que los que tal cosa prometen votaron contra la ley que rebajó á tres años dicho servicio. No hay pudor político. Solo se desea el

triunfo cueste lo que cueste. Pero esta vez los conservadores se llevarán chasco.

En las nuevas elecciones se pedirá la supresión del servicio militar; y en otras los candidatos ofrecerán dinero y felicidades sin cuento.... para no dar luego nada.

El gobierno se esfuerza—un poco tarde—en obrar contra esta campaña y al efecto ha amenazado, como dije ayer, con destituir á los funcionarios que trabajan en favor de los conservadores.

Los noticieros se habian preocupado de las intenciones de M. Grevy en lo que se refiere á la renovación de sus poderes. Decíase que por razón de su edad, del estado de su salud, del deseo de reposo y la seguridad perfecta del régimen que preside, resolvería no presentar nuevamente su candidatura para el cargo de presidente de la República.

Peró despues de las elecciones del 4 de octubre, y por la inquietud que han hecho nacer, ha considerado prudente presentarse de nuevo. Esta resolución está tanto más justificada, por haber hecho de esto los conservadores un arma contra la República, diciendo que Mr. Grevy no sería más presidente.

Créese que las Cámaras no serán convocadas antes del 10 de noviembre. Es indudable que las derechas provocarán discusiones acaloradas.

Los embajadores de Constantinopla han suscrito colectivamente la siguiente nota:

Las potencias, mientras esperan poder tomar una resolución para mantener la paz, aprueban la conducta del Gobierno otomano, le aconsejan que perseverare en este camino, desaprueban los sucesos de la Rumelia oriental, consideran á los búlgaros como responsables de todos los hechos realizados y que parecen haber contagiado á otros Estados é invitan á los búlgaros para que cesen en llevar á cabo toda clase de preparativos militares.

Esta nota será recibida con profundo desagrado por los Estados de los Balkanes; pero les hará reflexionar antes de tomar una decisión definitiva.—F. C.

Los filibusteros cubanos

He aquí algunos detalles de la persecución de que fueron objeto Limbano Sanchez y sus compañeros antes de ser capturados y muerto el famoso cabecilla:

La partida abandonó la jurisdicción de Baracoa por no haber encontrado en ella apoyo alguno, y despues de perder nueve de sus compañeros, que cayeron en poder de nuestros soldados, se supo que Limbano, en compañía de Ramon Gonzalez y Donato Vergez, habia entrado en la jurisdicción de Guantánamo.

En su marcha por la parte alta de ésta hallaron la misma actividad en las fuerzas y la misma hostilidad en los habitantes, pues en San Andrés, en Bayate y en otros puntos se armaron y salieron en su persecución voluntariamente algunos grupos de paisanos, á consecuencia de lo cual

fueron los tres alcanzados el día 12 de setiembre en la Concepcion Grande por las fuerzas de las escuadras de Guantánamo, quedando Limbano separado de sus compañeros, que en su huida perdieron la tercerola, municiones y machetes que les quedaban.

La persecucion continuó con actividad, dando por resultado el que descubiertos el 27 de setiembre en el rio de las Cortaderas, fueran muertos Limbano y Gonzalez, y gravemente herido el llamado Vergez.

Un telegrama fechado en la Habana el 1.º de octubre que publica «Las Novedades», de Nueva-York, participa que el 29 de setiembre fueron fusilados en Baracoa los insurrectos Salcedo y Estrada, pertenecientes á la partida de Limbano.

### Ultimos telegramas

Paris 15, 1 t.

Se confirma el rumor de que el señor Grévy, aceptará la reeleccion como presidente de la República francesa.

Paris 15.

«El Journal des Debats», dice que la llegada de los buques extranjeros al Pireo no tiene carácter político, y que no se trata de una demostracion naval de las potencias extranjeras para intimidar á los griegos y conseguir que renuncien á sus proyectos belicosos.

«El Malin», dice que las hostilidades son inminentes en Oriente y que los serbios están dispuestos á pasar la frontera.

Roma 15.

«La Gaceta de Italia» publica una carta del conde de Coello, dándole gracias por la defensa que hizo de su nombramiento de ministro de España en Italia. «Doce años, dice, he vivido en Italia manteniendo amistosas relaciones con el rey, con Cavour, con Depretis y con otros eminentes republicos y no comprendo qué se me acuse de hostilidad contra la independencia y la unidad de Italia.»

Recuerda que en el Senado español el 13 de Junio de 1876, declaró solemnemente que la unidad de Italia estaba consolidada para siempre.

Viena 15.

Los serbios han movilizado 100.000 hombres, formando dos divisiones.

Paris 15.

Los periódicos alemanes, si bien reconocen que los españoles descubrieron las islas Carolinas, pretenden que pertenece á otras naciones la gloria de haber determinado la situacion de dicho archipiélago.

Los periódicos franceses enumeran los documentos presentados por España relativos á las islas Carolinas y dicen que los mismos prueban plenamente la soberania de España sobre dichas islas.

Paris 15.

Se notan síntomas de movimientos militares en Austria en direccion á la frontera de Albania.

Paris 15.

Dos cuerpos de ejército austriacos están concentrándose en la Bosnia y parecen dispuestos á marchar en direccion á Novi-Bazar.

Paris 15.

Un telegrama de Túnez anuncia que desde el 1.º del actual ha habido 16 defunciones de cólera, y añade que el Ayuntamiento toma grandes precauciones. Los 800 peregrinos que procedentes de la Meca se esperan mañana, harán una cuarentena

de cinco dias en la isla de Zambra Grao.

Paris 15.

Los ingleses tratan de anexionarse la Birmania.

Se han movilizado cien mil serbios, los cuales forman dos divisiones.

Han sido destituidos cincuenta jueces franceses por hostilidad á la República.

Paris 16.

En la nota colectiva que acompaña la declaracion de los embajadores se desaprueban claramente los acontecimientos de Rumelia, se elogia la actitud de la Puerta Otomana, y se aconseja á los búlgaros que suspendan sus armamentos.

Londres 16.

El «Times» menciona el rumor difundido en Atenas de que el ejército búlgaro marcha sobre Andrinópolis y prevé que los serbios pasarán hoy la frontera. Los demás periódicos no confirman el expresado rumor.

Madrid 17, 3-15 t.

En la entrevista que celebraron ayer los señores Sagasta y Montero Rios, dice «El Globo» que hablaron de las dificultades creadas por la actual situacion política por sus desaciertos y torpezas, conviniendo que la continuacion en el poder del Gabinete conservador no puede prorrogarse sin grave daño de los intereses del pais.

Los ministeriales desmienten que haya el menor indicio de crisis.

Madrid 17, 3-30 t.

Son falsos completamente los telegramas de «El Imparcial», anunciando el rompimiento de hostilidades y el paso de la frontera de Bulgaria por los serbios. Las legaciones extranjeras en Madrid lo desmienten en absoluto.

Se ha acordado en principio que la apertura de las Cortes se verifique el 14 de diciembre.

En Sevilla hoy no ocurre novedad sanitaria. Se restablece la tranquilidad entre el vecindario.

Madrid 17, 3-45 t.

«El Liberal», haciéndose eco de rumores cuya autenticidad desconoce, dice que el comandante del cañonero alemán «Illis» tomó posesion de la isla de Yap, no de noche, según se dijo, sino en pleno dia. Añade que antes de fondear el «Illis», el comandante del «San Quintin» mandó arriar la bandera; que el señor Capriles la hizo izar nuevamente, y que el señor España envió en un bote al oficial señor Quintero, para obligar á cumplir aquel mandato.

Las autoridades de Madrid adoptan medidas para impedir una manifestacion que algunos proyectan; pero nadie cree que se realice.

Madrid 17, 5 t.

Se espera con interés el correo de Filipinas.

El Gobierno parece resuelto á no hacer públicos los sucesos de la isla de Yap, caso de que no se halle terminada la sumaria instruida en averiguacion de la conducta de los señores España y Capriles.

Se comenta en Londres la segunda carta de M. Gladstone al comisionado búlgaro, según la cual se deben aceptar los hechos consumados en los Balkanes.

Han ocurrido grandes inundaciones en el Véneto.

## MAHON

Estracto de la sesion ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el dia de hoy.

Se aprobó el acta de la sesion anterior.

Se acordó conceder la prohijacion de una expósita.

Se autorizó á D. Juan Joanico para reconstruir la fachada de la casa núm. 17 de la calle del Rosario, con arreglo al plano aprobado.

Se acordó expedir una certificacion posesoria reclamada por D. José Frontí Morro.

En vista de una instancia presentada por Rafael Fuxá y Vila de Ciudadela en la que solicita se le conceda una plaza gratuita en el Instituto de esta ciudad se acordó acceder á lo solicitado siempre que aquel Ayuntamiento se obligue á abonar los derechos de matrícula.

Se aprobó el informe emitido por la comision especial nombrada al efecto sobre establecimiento del alumbrado público por medio del gas, y que se comuniqué á los solicitantes Sres. Vilardell y Mackeman hermanos, para que contesten á las observaciones que se hacen.

Se acordó recibir las aceras ultimamente construidas en la calle de Anuncivay.

Se acordó un pago de impuestos. Y se levantó la sesion.

Por el telegrama de nuestro corresponsal que insertamos en el lugar correspondiente, podrán ver nuestros lectores que lo que «El Prusiano» creía ser funeral de la república francesa, ha resultado serio de las esperanzas de los monárquicos.

¡Pobre «flautin»! ¡qué desengaño tan terrible!

Dicesenos que el redactor del «flautin» á cuya pluma se deben los sueltos relativos á la muerte de la república francesa, piensa, (no malicien ustedes) en vista de lo exactos que han resultado sus vaticinios, dejar el oficio de periodista. Y los demás que tenga, si los tiene, para dedicarse á confeccionador de calendarios.

Dosde luego puede contarnos como á parroquianos.

Hemos visto con el mayor gusto las colmenas que ha instalado en un huerto próximo á esta ciudad nuestro apreciable amigo D. Francisco Andreu y Carreras, con arreglo á los modelos mas modernos que se usan en Inglaterra y América.

Estas colmenas, por su buena distribucion y estudiadas condiciones facilitan la cria de abejas con una rapidez prodigiosa; de manera que en poco tiempo se puede tener un enjambre numerosísimo, y por consiguiente una abundante fabricacion de miel y de cera, como no hemos visto hasta ahora en Menorca.

Muy plausible es la aficion que el Sr. Andren siente por introducir mejoras como esta, que tan útiles pueden ser para el desarrollo de pequeñas industrias y dar ocupacion y provecho á muchas familias que

no disponen de capitales para emprender otras mayores.

La apicultura produce en los Estados-Unidos sumas verdaderamente fabulosas; y el clima de España es tan favorable para la cria de la abeja, que á no dudar podria ser tambien fuente de riqueza, si nuestra proverbial indolencia no se apoderase de nosotros hasta el punto de convertirnos en tributarios del extranjero para cuanto á la produccion industrial se refiere.

En el lado oriental de «Cala corp» y en la parte del peñasco que da al fondo de dicha cala, ha empezado á construirse por cuenta del Ayuntamiento de Villacárlos, el mirador que tanta falta hacia.

No sabemos si tambien está en proyecto; pero señalamos como cosa necesaria la construccion de otro trozo de mirador en la parte opuesta de la susodicha cala, en donde no hace menos falta que en el punto donde ahora se construye.

Creemos que el Ayuntamiento de Villacárlos llevará á cabo cuantas obras sean necesarias para el mejor ornato de tan pintoresca villa, por lo cual merecerá nuestros aplausos y los de todos sus administrados.

Segun noticias de Palma que hoy recibimos parece que el Sr. Cos-Gayon gobernador civil de la provincia, tiene el propósito de visitar en breve esta isla.

Ha sido nombrado Administrador de esta Aduana D. Antonio Fernandez Garcia, vista cuarto de la de Cádiz; y que antes habia desempeñado el cargo por el que ha sido ultimamente nombrado.

Tejer y destejer se llama esta figura.

Se ha dado principio á las reparaciones que se consideran más urgentes en el edificio Casa de Misericordia para evitar que aumente el desplome que se observa en uno de sus muros exteriores.

En el sorteo verificado hoy para la amortizacion de nueve acciones de la Sociedad protectora del casino de la Union, han resultado favorecidas las acciones números 166 á 170, pertenecientes á don Juan Sintés y Sintés y las números 286 á 289 de la pertenencia de don Juan Bialé y Vicens, herederos.

Por la Alcaldía ha sido amonestado uno de estos vecinos que iba de casa en casa implorando la caridad y valiéndose para ello del nombre de personas conocidas.

En los estancos de esta ciudad solo nos ha sido dable hallar 28 pliegos papel sello de oficio, con los cuales nos hemos tenido que contentar, sin embargo de ser 75 pliegos los que necesitábamos.

¡Bien estamos de tal modo ad-

ministrados y regidos, pues al paso que se ponen trabas y gabelas, sobre todo, nos vemos imposibilitados muchas veces de poderlas cumplir por causa de los mismos delegados de los que las imponen.

Con el papel de Elvira debutará mañana en la ópera «Ernani» la aplaudida primera tiple señorita Otilia Pierdori.

Ha sido aprobado para el ejercicio del cargo de Procurador de los Tribunales, después de examinado ante la Excm. Audiencia de este Territorio, nuestro amigo y paisano D. Guillermo Goñalons y Vidal, á quien felicitamos.

El vapor-correo «Puerto Mahon», ha sido portador de 41 cerdos cebados procedentes de Mallorca para consumo de esta población.

De conformidad con lo prevenido en el Real Decreto de 18 Agosto último sobre organización de la enseñanza libre, han solicitado la inscripción en el Registro Oficial los Directores de los colegios «Pont de Inca» y «Palmesano» establecidos en la vecina isla de Mallorca.

En la tarde y noche de ayer volvieron a caer sobre esta ciudad algunos chaparrones aunque de poca consideración.

Leemos en «La Vanguardia» del sábado la siguiente satisfactoria noticia:

«Declamos ayer tarde que el cólera había descendido tan notablemente en esta capital y en la provincia, que esperábamos fundadamente que en breve desaparecería completamente esta plaga, no sólo de esta ciudad, sino de toda la nación.

Por lo que respecta á Barcelona y á su provincia fueron ayer tan excelentes las noticias recibidas, que el señor gobernador civil se ha creído en el caso de suprimir el parte diario, toda vez, repetimos, que la salud es ya casi normal.

Ha llegado, pues, la ocasión de pensar seriamente en qué día se cantará el *Te-Deum*»

Hora es *pues ya*, repetimos, que se rebaje la cuarentena impuesta á las procedencias de Barcelona.

Leemos en «El Diario de Barcelona» del 16 de este mes:

«Han llegado á esta ciudad, por la vía férrea del Norte, algunos vagones de proyectiles huecos, los cuales serán embarcados á principios de la próxima semana en el correo de Menorca, á fin de alijarlos en el muelle contiguo á la fortaleza de Isabel II de Mahon.»

Los periódicos de Granada publican los más graves detalles de lo ocurrido en aquel cementerio: lo que corroborara lo expuesto á nuestros lectores en una carta particular, que oportunamente insertamos.

Del informe emitido por la comisión nombrada al efecto copiamos

testualmente los siguientes párrafos:

«Allí, en el sagrado recinto de la muerte, se han visto multitud de cadáveres insepultos, algunos durante once días, bajo la acción de un sol abrasador, á pesar de las reclamaciones de los funcionarios del cementerio, solicitando aumento del personal; allí, por igual razón, y á pesar de idénticas quejas, se ignora el número exacto de los cadáveres inhumados; allí se ha dado sepultura á desconocidos, sin previa identificación y sin conocimiento siquiera de la enfermedad que ocasionó la muerte bajo certificación facultativa: allí y por orden superior, se han cobrado derechos de conducción por cadáveres transportados á hombros de sus propios parientes, con un rigor que hubiera sido más justo en la corrección de otros abusos; allí se han cobrado derechos para la conducción de cadáveres desde el depósito á sus sepulturas; allí, á los que han sufrido dolorosísimas pérdidas, la de un hijo, la de un amigo, sobre sus desgracias, se les ha tiranizado con todo género de exacciones; allí se ha visto abrir el hoyo y dar sepultura los padres á sus propios hijos, los hijos á sus padres, muchos á sus parientes y amigos, y no obstante cobrarse con inexorable rigor, los derechos de inhumación.»

La comisión dice también que la defraudación en los ingresos ha sido grande, mediante la ocultación de cadáveres, cuya inscripción no consta en los registros municipales.

Muchos legítimamente ocupados al amparo de la ley han sido abiertos para introducir nuevos cadáveres. Así lo declaran los guardas sepultureros y el ex-conserje D. Salvador Ferrer, añadiendo estos que obedecían á órdenes superiores.

Los tribunales entenderán en este grave suceso.

Por telegrama particular que se nos ha facilitado, sabemos que á las siete de la mañana de hoy ha llegado á Cartagena la fragata «Cármén», cuya travesía ha verificado en 47 horas de navegación.

El torpedero «Rigel» que tuvo que refugiarse en la isla de Cabrera por causa del temporal fundeó el viernes en Palma, siendo objeto, al decir de los periódicos de aquella Capital de la curiosidad de muchas personas que acuden al muelle para admirar dicho buque.

Por parte telegráfico recibido por la Compañía Trasatlántica se ha sabido que el vapor-correo «España» ha llegado puntualmente sin novedad á la Habana.

Por la Dirección general de Instrucción pública ha sido nombrado maestro propietario de la escuela de párvulos de esta ciudad D. Pedro Llanés y Jofre.

Una señora ha remitido desde Inglaterra, una gruesa suma al registrador de la propiedad de la capital de Aragón para que la entregue á Conchita Ineva, heroína zaragozana de doce años, cuyo nombre circula ya por toda la prensa de Europa.

Hemos recibido el primer número del semanario republicano «Las Pityusas», cuya aparición anticipadamente anunciamos.

Correspondemos al cortés saludo

que dirige á la prensa, deseándole larga vida y muchas suscripciones y congratulándonos sobremanera de su aparición en Ibiza donde dudábamos de que el partido republicano llegase á alcanzar tan valioso elemento.

En «La Gaceta de Madrid» correspondiente al día 16 del actual se ha dado principio á la publicación del Código de comercio, el cual empezará á regir en la Península é islas adyacentes desde el 1.º de Enero de 1886, según el art. 1.º del real decreto de 22 agosto último.

La celebrada cantante Adeline Patti ha sido contratada por la empresa del Liceo de Barcelona, para cantar durante el mes de enero próximo las óperas «Dinorah», «Traviata», «Lucia di Lamermoor» y «Barbiere di Siviglia».

Según vemos en los periódicos de Palma recibidos hoy, en aquella isla hizo también estragos el último temporal. «El Isleño» dice que donde más daño ha causado ha sido en Fornalutx y Soller donde se cuentan varias casas completamente destruidas; las paredes, cercas y hasta la tierra de los campos han desaparecido.

En los huertos de Sóller, añade, que se pueden recorrer por haber amenguado las aguas, vense los naranjos desgajados del suelo y cuando menos mostrando sus desenterradas raíces.

La tierra ha desaparecido completamente, no quedando sino un pedregal, donde antes había veneros de riqueza.

La carretera del puerto ha quedado intransitable, destruida en algunos puntos y obstruida en otros por montones de piedras que las aguas arrastraron.

El puerto queda cegado ó poco menos, temiéndose que no puedan salir de él las embarcaciones fondeadas.

A todo esto añádase la pérdida de los frutos recolectados, que las aguas sacaron de los depósitos ó dejaron completamente inutilizables.

Calcúlense además considerables las pérdidas de ganado de todas clases, tanto que hay predio donde no ha aparecido la quinta parte del que poseía.

Errata.—En el suelto que ayer apareció en nuestras columnas referente al Vocabulario publicado por el Sr. Benejam se leía «prometiéndolo tratar detenidamente de su *habilidad*», debiendo decir «de su *utilidad*».

Esta tarde las tripulaciones de los buques de la escuadra han estado haciendo ejercicios de vela.

Dícese que en los Estados de Colombia se ha descubierto una planta de tales propiedades, que impregnando de su zumo un paño y frotando en este un instrumento quirúrgico, pueden luego efectuarse las

más peligrosas operaciones de cirugía, sin temor alguno á derrame de sangre, pues que esta no sale.

A la inversa, la planta hembra, únicamente con que se aspire, produce hemorragias; la ostensible diferencia es bien pequeña, pues consiste en que en el cáliz de una flor faltan dos segmentos á modo de lentejuelas que tiene la flor del macho.

¡Estrañas plantas, y no menos estraña la relación existente entre ambas!

Relación de los pasajeros llegados hoy en el vapor «Puerto Mahon» llegado á las 5 y media de la mañana.

D. Tomás Rotger, Bartolomé Terrasa, Guillermo Goñalons, Miguel y Sebastian Olives, Jaime Ferrer, Jaime Rotger, Juan Florit, un oficial y un hijo menor, María Barceló, 3 soldados, una esposa y 2 hijos.—Total 17.

#### BOLSA DE MADRID

19 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 58'550  
4 por 100 amortizable . . . 76'700  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 87'650

#### BOLSA DE BARCELONA

19 de Octubre.

4 por 100 interior. . . . . 58'320  
4 por 100 exterior. . . . . 58'050  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'250  
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'750  
Banco Hispano Colonial . . . 46'750  
Crédito Mercantil . . . . . 44'000  
Banco de Cataluña . . . . . 20'000  
Acciones ferrocarril Francia. 37'000  
Id. Norte . . . . . 94'500  
Id. Orense. . . . . 18'370  
Obligaciones Francia. . . . . 60'750  
Id. Orense. . . . . 43'870  
Id. Almansa. . . . . 53'620  
Id. Norte . . . . . 68'620

#### Crónica marítima.

##### Buques entrados

Día 19

De Marsella v. inglés «Kiunge Grosi», cap. Mr. Vey, con 26 tripulantes y lastre.

De Barcelona bal. «San Bartolomé», pat. Guillermo Terradas, con 12 tripulantes y harina.

De Barcelona pol. gol. «Flor de Mar», cap. D. Juan Torres, con 6 tripulantes y harina.

De Cullera laud «Intrepido», patron Juan Tonda, con 6 trip. y efectos.

De Alicante laud «Manuel», patron Francisco Fanell, con 5 trip. y cebada.

Día 20

De Palma vapor-correo «Puerto Mahon», cap. D. José Pons, con 19 tripulantes, 17 pas., efectos y la correspondencia.

De Palma pol. gol. «Anita» cap. don Bernardo Seguí, con 7 trip. y efectos:

##### TELEGRAMAS PARTICULARES

#### de El Liberal

Madrid 20, 10-45 m.

Calificase de prematura la noticia circulada referente al casamiento del Príncipe de Portugal con la Infanta doña Eulalia.

En Paris los republicanos celebran con numerosos banquetes y espléndidas iluminaciones, la victoria alcanzada en las elecciones que tuvieron lugar anteayer.

# SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.



Administración de la  
**SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES**

Haciéndose imposible transbordar la carga al vapor correo «Nuevo Mahón» en cuarentena antes de la noche del sábado, admitiéndola en este muelle en la mañana del mismo día, por aglomerarse casi toda á última hora y aun mas tarde de la anunciada, con lo que se imposibilita la partida para el Lazareto del buque conductor á hora oportuna, la empresa ha resuelto que se cierre el viernes el registro de facturas de Aduanas y sobordo; por consiguiente:

*Se avisa al comercio con anticipación que solo en todo el día del viernes se admitirá carga por el dependiente del muelle encargado de recibirla y guardarla en el almacén de la Sociedad, para ser embarcada á primera hora de la mañana del sábado en el buque de vela que debe conducirla al Lazareto.*

El sábado no se admitirán mas que pasajeros, á las horas de costumbre, cuyo despacho se cerrará á las siete de la mañana del domingo, que es la hora en que se cierra la admision de correspondencia en la oficina del ramo para que el vapor pueda salir á los ocho en punto como está mandado.

Mahón 19 de Octubre de 1885.—Juan Taltavull.

**D. José Morá y Besó, Juez de Instrucción** del distrito de la Catedral de Palma y su partido.

Por la presente requisitoria se cita, llama y emplaza á Francisco Flor, cuyas demás circunstancias no constan, que con un carrito pequeño condujo dos sacas de tabaco á un campo, entonces sembrado, que existe á la derecha del camino de Manacor, inmediato al punto llamado «Enramadas», para que en el término de quince días, contaderos desde el siguiente al en que se inserte esta requisitoria en la Gaceta de Madrid, se presente á este Juzgado y escribanía del infrascrito fedatario, á responder de los cargos que le resultan en la causa, que sobre dicho hecho se sigue.

Al propio tiempo se encarga á todas las Autoridades é individuos de la policia judicial que procedan á la busca del indicado Francisco Flor, deteniéndolo tan luego como hayau averiguado quien sea y poniéndolo luego en la cárcel de esta Ciudad á disposición de este Juzgado.

Palma doce de Octubre de mil ochocientos ochenta y cinco.—José Morá.—Por su mandado, Enrique Bonet.

Ayuntamiento de Mahón

Aprobado por esta Corporacion el proyecto de alineacion de la calle de Bellavista de esta ciudad, queda de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento por término de veinte dias á contar desde hoy, para que puedan presentarse las reclamaciones á que haya lugar, con arreglo á las disposiciones vigentes sobre la materia. Mahón 20 octubre de 1885.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

## Subasta

El día 23 del actual á las once de la mañana, en la plaza de la Constitución de esta ciudad, se venderá en pública subasta, por voz del pregonero, un huerto de recreo situado en la calle de la Alameda y punto llamado *La Clota*, perteneciente á la herencia de D.ª Catalina Carratalá, con sujecion al pliego de condiciones y títulos de propiedad que obran en poder del Notario D. Francisco Andreu y Pons.

## Subasta

El domingo 25 del actual á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario de esta residencia D. José Vinent y Seguí, la casa núm. 35 de la calle del Angel de la villa de Alayor, esquina á la calle de Ciudadela, procedente de la herencia de José Capó y Camps, menos en la parte especianente á los ausentes Francisco y Cristóbal Taltavull y Capó. Los títulos de propiedad y el pliego de condiciones quedan en poder de dicho Notario.

## Enfermedades secretas

**Venéreo y sífilis** en todos sus grados y formas, así recientes como crónicos. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.  
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Contra los herpes** y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.  
Véase el prospecto.  
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.  
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

*Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.*

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.  
Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

## Subasta

El día 30 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, bajo el tipo de 5.000 pesetas; la casa número 29 de la calle de Hannover de esta ciudad, que se halla arrendada por 22 pesetas 50 céntimos mensuales. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en dicho despacho.

## Subasta

El día 5 de Noviembre próximo, á las doce de la mañana, se venderá en licitacion verbal á voluntad de su dueño, en el Despacho del Notario de esta residencia D. Francisco Andreu, las fincas siguientes:

- 1.º Una casa situada en esta ciudad calle del Castillo número 23.
- Y 2.º Un huerto de recreo con casita, situado en la calle de Ramirez, sin numerar, esquina á la calle de san Luis Gonzaga.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad de dichas fincas están de manifiesto en el Despacho del citado Notario.

## Traslado

Ginés Olalla, Administrador de entierros, participa á este respetable público haber trasladado su domicilio

**CALLE NUEVA N.º 34**

## Crédito de aceptación

abierto á los comerciantes acreditados.

Dirigirse á M. S., Lonsdale Square, 16, London, N.

## Aviso al público

En la calle del Rosario n.º 5 se compran toda clase de muebles.

## Zapatería de Taltavull

El dueño de dicho establecimiento participa á sus numerosos favorecedores haber trasladado su domicilio

**Calle de las Moreras n.º 33.**

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

## Nodriz

En la casa número 72 de la calle Mayor en Villacárlos, darán razon de una que tiene la leche de pocos dias.

## HOTEL BUSTAMANTE

Altamente recomendado por sus buenas comodidades y esmerado servicio, situado en el punto más céntrico de esta ciudad, departamentos para familias y en él podrán disfrutar los señores que se dignen favorecerle, con una esmerada asistencia y toda clase de comodidades.

2 Calle Deyá 2

Esquina Plaza Arravaleta

## En la escuela nocturna

situada en la calle de San Cirilo número 12, se abrirá desde el próximo lunes una clase diurna de doce y media á una y media de la tarde para que pueden utilizarla los jornaleros.

## Para vender

Lo está un coche-galera nuevo. Informarán calle del Puerto número 3, Villacárlos.

## Sidra

Excelente atemperante á un real de vellon la botella

Confitería El Águila de Oro

Plaza del Principe núm. 9

Al por mayor se hace un descuento de consideracion.

NOTA. El indicado precio es sin el del envase.

## Para alquilar

Lo estará con muebles ó sin ellos, desde el 1.º del próximo mes, la casa de la calle Nueva n.º 10.

Informarán, Isabel 2.ª, 19.

## Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahón.

## Lecciones de pintura y dibujo

Plaza del Principe, 2

Las horas de clase para niños serán de 11 á 12 mañana, y para niñas de 2 á 3 tarde.

## Se hallan en venta las

siguientes obras científicas lujosamente encuadradas.

*Los Dioses de Grecia y Roma*; dos tomos en folio por D. Victor Gebhardt.

*La vida de los animales*; 6 tomos en folio por el Dr. A. E. Brehm.

*Historia de Cataluña*; 9 tomos en folio por D. Antonio Bofarull.

*Tratado completo de carpinteria*, por D. Narciso Arau.

## En venta

casas siluadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informar en la calle Nueva núm. 18.

## La Prevision

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

domiciliada en Barcelona

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, NÚM. 8

Capital social

5.000.000 de pesetas

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente

Emo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vice-Presidente

Emo. Sr. D. Isidoro Pons.

Vocales

Sr. D. José Amell.

Emo. Sr. Marqués de Ciudadilla.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramon Siscar.

Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.

Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.

Emo. Sr. D. Camilo Fabra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Odon Ferrer.

Comision directiva

Sr. D. Fernando de Delás.

Sr. D. José Carreras Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Suris.

Administrador

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta sociedad se dedica á constituir capitales para la formacion de dotes; redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagadas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraido una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las Pólizas SORTABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y explicaciones dirijense al representante en Menorca D. Pascual José Hernandez, Mahón.

## FABREGUES

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

Funcion para mañana 21 de Octubre

Se pondrá en escena la ópera séria en 4 actos

## Ernani

en la que hará su debut, desempeñando la parte de Elvira la tiple señorita Pierdori, tan ventajosamente conocida de este respetable público.

A las 8.

Precios en taquilla

Palcos platea .....	6'00 ptas.
Id. primeros.....	8'00 »
Id. segundos.....	4'00 »
Id. terceros.....	2'00 »
Butacas.....	1'00 »
Sillas.....	0'50 »
Entrada general.....	0'50 »
Niños y soldados.....	0'25 »

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.